

En toda España. . . 150 p'as. al mes
Extranjero. . . 30'00 = al año
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN-MADRID

Año XXVI.

Mahón, Viernes 27 de septiembre 1918

Núm. 13.641.



Sábado 28 Septiembre A las 6 y media y 9 y media

ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFICO

Tercera película de la cada día más famosa Serie de Oro.
Estreno de la primera jornada de la insuperable producción de la casa «Casar»

LAS DOS HUERFANAS

Interpretada por Olga Bennetti, Emma Sarcofo e Irma Beretti, artistas de fama mundial.
Exp'éndida fotografía

Completará el programa una grandiosa
CORRIDA DE TOROS
Banderrileados y estocados por las cuadrillas de GALLITO - POSADA - LIMENO y SALERI.

Nota. — En la sesión de la tarde, Vermut de gran moda, tomará parte el SEXTETO.

Domingo a las 6 y media y 9 y media, grandiosas sesiones con el mismo programa.

Próximos programas: LILIANA por Bertini. — EL TREN DE LA MUERTE, por Anita Stewart. — DRAMA DE UNA NOCHE por Lida Borelli.

TODAS EXCLUSIVAS DE ESTE SALÓN!!

Las gestiones de paz

La contestación de los Estados Unidos

En el país más democrático del mundo, en veinticinco minutos un hombre sólo, sin consultarlo con nadie, ha contestado a la oferta de paz, que podía devolverla al mundo.

Prescindiendo del fondo del asunto, o sea de si ha hecho o no bien el presidente de los Estados Unidos en negarse a negociar, tenemos una prueba más de que la forma del Gobierno es independiente del absolutismo; pues, ¿qué más absolutismo que decidir sin examen, en veinticinco minutos, de la suerte del mundo, sin asesorarse ni aconsejarse de nadie, por el propio impulso de una sola voluntad?

No creemos que exista autócrata en el mundo con semejante poder. Nuestros republicanos, no obstante, seguirán diciendo que la libertad y el derecho y la democracia luchan contra el militarismo, y vemos que, en la práctica, el absolutismo no está del lado de muchos creen, sino del opuesto.

En la lista de los periódicos que combaten la paz en los países aliados y cuyos juicios nos envían las agencias, sólo vemos los nombres de periódicos que, como «Le Temps» y «The Times», representan al Gobierno y a la parte guerrera de la burguesía; no vemos lo que piensan «L'Oeuvre», «Le Journal du Peuple», «L'Humanité», «Le Pays» y otros periódicos que representan a las clases populares y tienen su clientela en la masa del pueblo. Esto es señal de que no es tan grande la unanimidad como parece deducirse de lo que propan las agencias oficiosas.

Por otra parte: ¿a qué se debe el contestar en veinticinco minutos a la oferta de paz por parte de Austria? Sencillamente al hecho de que quiere Wilson imponer a sus aliados sus puntos de vista, y, sin consultarlos, decide el solo la continuación de la guerra en Francia. Vea Azorin en qué consiste la dirección espiritual yanqui: si se someten los demás pueblos a su hegemonía se alía con ellos, y cuando quiere la Sociedad de las Naciones es para ser su cabeza visible y hacer dominar en el mundo el concepto anglosajón.

Imperialismo anglosajón contra imperialismo germánico: ésta sería la lucha final de la guerra; y el resultado más tremendo y más duro para Europa es que la cabeza del mundo anglosajón es Nueva York en vez de Londres. Con todos sus defectos, tienen los ingleses superior concepto de la libertad que los yanquis; son europeos, y a pesar de haber hecho tanto daño a España son más tratables que los yanquis.

Si fuera algún día Nueva York la metrópoli del mundo y Wilson el pontífice, no tardaría Europa en sublevarse contra él.

Por hoy señalamos tan sólo que han bastado veinticinco minutos a un hombre solo para que la democracia mayor del mundo resuelva una cuestión que afecta a la totalidad del mundo civilizado; en veinticinco minutos ha resuelto el presidente Wilson que continúe la matanza de millones de hombres.

Anotemos que ha sido en una República donde eso ha ocurrido, y brindemos este dato a nuestros partidos avanzados.

La nueva oferta de paz

Es la segunda vez que de un modo ostensible y público, ofrecen la paz las naciones que forman la alianza centro-europea; no es, como quiere suponerse por algunos, un acto aislado de Austria-Hungría, sino un paso dado directamente por ella con el asentimiento y aprobación de sus aliados, ni menos significa que la mencionada alianza centro-europea comience a perder cohesión.

El hecho tiene una significación muy distinta.

Es en primer término un intento para dar satisfacción a los propios pueblos, realizado en el momento en que los enemigos pueden entrar en conversaciones sin la vergüenza de una derrota palmaria y ostensible a los ojos del mundo entero; un paso dado con una grandeza de alma que nunca será bastante agradecido por la humanidad si obtiene éxito feliz y por el que nunca serán bastante maldicidos los gobernantes de los Estados en guerra que se pongan a que fructifique el ramo de oliva que se ofrece al mundo por medio de Austria-Hungría.

¿Tendrá efecto? Nada puede decirse todavía respecto a ello; lo único que puede asegurarse es que el paso está dado en las mejores condiciones para que pueda tenerlo.

Dado antes de la retirada alemana pudiera haberse temido que el amor propio de Francia e Inglaterra se hubiese opuesto al buen resultado; dado por Alemania, hoy, pudiera haberse interpretado como un reconocimiento de impotencia y acaso la Entente alentada por ello hubiere tenido exigencias que hicieran imposible todo acuerdo.

Lo primero, pues, que salta a la vis-

ta es la oportunidad de la propuesta, y la gran consideración para con el adversario que representa el momento ecogido; lo segundo que sobresale en el paso dado por Austria-Hungría, es la gran consideración a los derechos de los neutrales a cuyos sacrificios, y a cuyos intereses se da una satisfacción al decirles: ved si es posible llegar por algún camino a la paz, nosotros a ella estamos dispuestos y si la guerra continúa a pesar de esta oferta, ni nosotros ni nosotros seremos responsables de los males que se sigan.

¿Qué hará la Entente? ¿Qué harán los neutrales?

Lo que harán nadie lo sabe, y lo que sólo puede decirse es que constituye un deber para todo el mundo, concurrir a que cesen los males de la guerra, e imponerse al continuar que se empeñe en seguirla, teniendo presente que hay dos maneras para imponer la continuación de las hostilidades: uno negarse en redondo a entrar en negociaciones, y otro, empeñarse en sostener condiciones inadmisibles como fuera por parte de Francia pretender a todo trance la entrega de Alsacia-Lorena; como fuera por parte de Inglaterra querer apropiarse se las colonias alemanas.

¿Pero la oferta de paz, no encierra nada más que el propósito generoso de hacerla?

Encierra más cosas, de las cuales no son las menos importantes aquellas, que, de señalarlas, serían tachadas por la censura, porque, ¿qué harán los neutrales si aceptando el requerimiento de los centrales intentan negociar la paz y son desairados? Porque es lógico suponer que si la paz no se hace, los perjuicios que la guerra les ocasiona, aumentarán extraordinariamente ¿se resignarán a sufrirlas? De no hacerse ahora la paz, la guerra puede envolver en su vorágine a muchos más pueblos.

Eso encierra la oferta de paz y además otra cosa importantísima, cual es el síntoma inequívoco de que los centrales tienen ya preparados todos los elementos que han de aportar para la batalla de aplastamiento y antes de verter la sangre que en ella ha de correr a ríos, ofrecen la paz para quedar libres de responsabilidad ante Dios, ante los hombres y ante la Historia.

Y o esto es así, o la oferta significa un reconocimiento de impotencia para vencer y los términos en que está planteado el problema de la guerra por todos los críticos imparciales no son de agotamiento de la alianza centro-europea, sino todo lo contrario, y tanto, que se ha abierto paso fácilmente la opinión de que el retroceso alemán es una maniobra para que los Gobiernos de la Entente puedan entrar en negociaciones de paz sin sentirse humillados por la derrota.

Los momentos presentes son los más solemnes y críticos de la guerra, y hecha la oferta de paz por los Imperios centrales puede decirse que Inglaterra será el árbitro que decidirá.

TIROL

La vida anecdótica

Campanas famosas

A principios del siglo VII, de nuestra era las campanas comenzaron a adquirir la importancia que universalmente tienen hoy. En tiempos del emperador Domiciano en Roma, la utilizaban para indicar la hora del baño. Aseguran las enciclopedias que la primera campana fué descubierta en Campania, comarca de la Italia meridional, a la que debe su nombre, y donde, probablemente se inventó. Pero su verdadera historia comienza con la del culto religioso cuando, al dejar de verse bárbara y sañudamente perseguida, la Iglesia, después de haber prodigado la sangre de sus mártires, surgió radiante y fer-

vorosa, de la recatada lobreguez de las catacumbas.

Al llegar el siglo IX las campanas han invadido casi todo el mundo civilizado. Ya no son las toscas y rudimentarias como la que en otro tiempo convocaban a los fieles a oración, y que se conserva en el Museo de Colonia. Lámase la «Saufang» (encontrada por una trucha) el año 1613, en una marisma, y es la más antigua del mundo. En cuanto a su tamaño, no excede al del tosco cencerro que llevan las vacas.

Desde entonces el número de campanas fué aumentando. Como la fé, crecían, y como ella, consolaban. Llegaron a adquirir proporciones extraordinarias. La mayor de todas, la que en el mundo no tiene todavía rival, es la famosa campana de Moscú llamada «Zar-Kolokol», pesa 198.000 kilos. Compañeras suyas con la «Trotskoi», 165; la «Bolchoi», 65.000 y la «San Iván», 56.000.

En Francia, la más popular y querida es la de Nuestra Señora, de París, que mide 2'60 metros de diámetro y pesa 16.000 kilos. Bautizada en 1672, fué su padrino el Rey Sol. Pero, sino en aboleigo, en fama, le aventaja la «Saboyaña», de la Basílica del Sagrado Corazón. Fundiéronla en Anney y requirió para su transporte desde la estación del ferrocarril hasta el pie del magnífico templo nada menos que una recua de veintiocho caballos. Tiene tres metros de diámetro y se invirtieron en ella 18.000 kilos de metal. Es la mayor de Francia.

Con ella puede competir dignamente (iregociados, pesimistas compatriotas!) la célebre «campana gorda» de la Catedral de Toledo, dentro de la cual, según es público y notorio, cabrían siete sastres trabajando en amor y compañía con el más laborioso zapatero.

Esta venerable matrona de bronce, consagrada a San Eugenio y fundada en el año 1569 la primera vez, refundida luego en 1637 y 1753, aumentó de tamaño hasta pesar 18.000 kilos. La falda tiene 0'28 metros de espesor, 9'50 de circunferencia y 3'40 de altura.

Famosísima es también la de Velilla, población aragonesa, que en varias ocasiones realizó el prodigio de sonar ella sola, esto es, sin que ningún ser humano interviniera en tan curioso trance. Siempre lo hizo para pronosticar a los feligreses sucesos felices o adversos. El badajo repicó con singular brío trazando una cruz, o sea agitando de oriente a poniente y de norte a sur; aseguirase, asimismo, que el badajo crecía más de un palmo y que esta campana, elegida de la Provincia, vino desde apartados mares flotando sobre el Ebro, hasta instalarse una noche, en la torre de la Ermita de San Nicolás.

Otra campana, la de Saint-Gall, goza de gran renombre porque durante algún tiempo se negó a dejar oír su voz. Habíala fundido cierto monje llamado Tancho, por expreso deseo de Carlo Magno y en virtud de piadoso voto; pero el monje, en mala hora tentado por la codicia engañó al monarca, substituyendo con estaño la plata que en la fundición de la campana debía haber entrado. Ingenuamente supuso Tancho que nadie advertiría el fraude; sin embargo, su obra misma debía delatarle, prevaleciendo así, una vez más, la justicia suprema. Aconteció que colocala en su sitio la campana, y en presencia del Emperador, el sacristán quiso hacerla sonar, sin que el badajo produjese eco alguno. Probaron sucesivamente los chantes y soldados que presenciaban la escena, y fué empeño inútil: la campana permanecía muda, incubando la delación.

Miró, atónito, Carlo Magno al monje. Tancho, livido, sudoroso, requirió la cuerda y entonces el badajo, desprendiéndose, cayó sobre el cráneo del impostor aplastándole.

E. RAMIREZ ANGEL
(Prohibida la reproducción).

Teléfono n.º 15

CINE ESPAÑA

Salón de Moda

Sábado 29 Septiembre 1918—Día de Gran Moda—A las 9 y media

Perfecta proyección de la gran exclusiva

FRATERNIDAD

1.800 metros. 4 partes. «Consortium»

Según el drama del renombrado escritor M. Maurice Renoy.

Intérpretes principales: La elegante Lynn—Marie Dour—D' Anglars—Cherage—Taverny—D' Archaise.

Basta el anuncio de sus intérpretes para augurar el gran éxito de esta película. La hermosa Emmy Lynn se destaca sobre ellos por sus dotes excepcionales de actriz consumada y mujer elegante.

Triunfo indiscutible. Exitazo verdad.

Juntamente con las naturales y cómicas de costumbre se proyectará el éxito de risa de la Keystone

DOMINGO—Sesiones, a las 6 y media y a las 9 y cuarto en punto.

NOTA.—Debido a empezar a partir de la próxima semana la proyección de las extraordinarias de este cine, se abre un abono para cuantas sesiones se celebren. Detalles, días y horas en que deban celebrarse las sesiones, etc., el sábado próximo y siguientes.

La primera «Edison Films» es la insuperable «Edison Films» de 2.500 metros. «Edison Films» de 2.500 metros. «Edison Films» de 2.500 metros. «Edison Films» de 2.500 metros.

Sección Oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria del 24 de septiembre de 1918

Presidió el señor Alcalde don Pedro Pons Sílgas, asistiendo los concejales señores Carreras Hernández, Pons Zabala, Catchot, Gomila Carreras, Panedas, Olives Verger y Pons Mesquida.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Arreglar un armario de Secretaría.

Conceder licencia a doña Antonia Pavia Pons para efectuar en el frontis de la casa número 12 de la calle de la Iglesia las obras que, tiene solicitadas.

Aprobar varias cuentas.

Mostrar su agradecimiento a don Francisco Pou, Comandante de Marina de esta Plaza, por el informe dado a la Superioridad, consiguiendo que continúe por ahora para la pesca del bou y del boliche la misma fórmula que rigió la última temporada.

Telegrafiar a los señores Ministro de Marina y Director General de Navegación y Pesca en demostración de agradecimiento por la resolución dada en el asunto de pesca expuesto en el párrafo anterior.

Quedar enterado de la Real orden expedida por el Ministerio de la Guerra en 17 de agosto último determinando la distribución de guarniciones y de la carta recibida del Capitán General señor Weyler manifestando estar dispuesto en todo momento a hacer cuanto le sea dable para que sea nuevamente destinado un Regimiento de Infantería a esta isla.

Hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación Municipal por el fallecimiento de don Mateo Arrom, cabo de la Guardia Municipal, y conceder a su viuda las tres mensualidades siguientes.

Celebrar segunda subasta para el arriendo del servicio de recogida de aguas sucias rescindiendo al señor Truyol.

Nombrar a don Jerónimo Petrus Cañellas, administrador provisional del servicio de recogida de aguas sucias a los particulares con arreglo a las condiciones propuestas por la Comisión.

Aprobar el acta de concurso para suministro de viveres a los Establecimientos de Beneficencia durante el último trimestre de este año; autorizando al señor Alcalde para contratar el suministro de pan y azúcar que resultaron sin postores.

Puesto a votación nominal el dictamen de la Comisión de Beneficencia, proponiendo se conteste al señor Obispo de Menorca en el sentido de que no es posible complacerle en su petición para que sea anulada la condición del contrato de arriendo del servicio de coches fúnebres que reserva a su arrendatario el derecho de propuesta para el nombramiento de administradores de

entierros, porque al consignarla el Ayuntamiento lo hizo usando de sus atribuciones, y además cualquier modificación del contrato que el arrendatario estimara perjudicial para sus intereses implicaría el pago de daños y perjuicios en daño de los Establecimientos Municipales de Beneficencia; votaron a favor los señores Carreras Hernández, Olives Verger, Pons Mesquida y Alcalde y en contra los señores Pons Zabala, Catchot, Panedas y Gomila Carreras; debiendo, por haber resultado empate, repetirse la votación en la próxima sesión.

Oficiar a los demás Ayuntamientos interesándose para que designen representante que en unión de los representantes de este Ayuntamiento y de la Cámara de Comercio y del Diputado a Cortes doctor Llansó pasen a Madrid para interesar del Gobierno haga cuanto esté de su parte para que el cable que ha de unirnos con la Península que está disponible en un buque especial, sea tendido cuanto antes, o que se eoloquen estaciones radiográficas que faciliten nuestra comunicación.

Reunirse los señores concejales a las nueve de la noche de los lunes, miércoles y jueves para ultimar el estudio del reglamento de empleados y demás asuntos pendientes de dictamen y firmación del presupuesto ordinario para 1919.

Quedar enterado de los acuerdos tomados por la Junta de Sanidad en la sesión de hoy y facilitar la cochera del Hospital Civil para proceder periódicamente a la desinfección de coches de parada, siendo de su cargo los gastos de material.

Quedar enterado de que uno de estos días se otorgará la escritura de adquisición de los terrenos que han de agregarse al Cementerio Católico de esta ciudad.

A INFORME

De la Comisión de Fomento: Instancia de don Jaime Huguet Sinisplendiendo permiso para construir un aera en el almacén número 12 de Arden de Poniente.

Instancia de don José Otilia Pons, pidiendo permiso para abrir una ventanilla en el frontis número 17 de la calle de la Concepción.

Instancia de don Antonio Taltavull Ballester para que se le permita convertir en puerta cochera la ventana del molino que habita en el camino de la Unión.

Moción del señor Gomila Carreras para que la caseta número 3 del Mercado del Carmen se ponga en condiciones de ser habitada.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

A estudio de la Junta de Cementerios, instancia de don Gabriel Carreras, apoderado de doña Esperanza Lluich pidiendo permiso para construir un panteón de piedra arenisca sobre el sótano número 36 del patio letra A. del antiguo recinto del Cementerio católico.

TEATRO PRINCIPAL

El local más cómodo El Cine más barato El que exhibe mejor es el teatro
Mañana sábado. — Extraordinaria sesión. — A las 9 noche.

Por segunda vez se proyectará el segundo episodio dividido en tres partes de la hermosa y emocionante película de aventuras

LOS MOSQUETEROS MODERNOS

También se exhibirá la interesantísima película en cuatro partes

METEORA

ENTRE DOS QUE VIVEN

Fina izando la sesión con la cinta a tamen e cómica interpretada por el gran POLIDOR.

A estudio de la Comisión de Beneficencia, observaciones del señor Carreras Hernández acerca del estado de deterioro en que se encuentran las butacas del Teatro Principal.

A estudio de la Comisión de Gobernación, moción del señor Alcalde para que se regularice la venta del carbón vegetal durante la próxima temporada.

INDETERMINADO

El señor Panedas se interesó para que al formarse el presupuesto de gastos de la administración de consumos para 1919 se aumente en cinco pesetas mensuales el haber de cada dependiente.

El señor Gomila Carreras se interesó para que en 30 del actual se liquide el negocio de venta de flores y se presente al Ayuntamiento.

El señor Alcalde manifestó que en nombre del Ayuntamiento había dado las gracias al señor Director naviero de «La Marítima» por haber dispuesto que el vapor «Mahón» cubra el itinerario entre ésta y Barcelona quedando así satisfechos los deseos del Ayuntamiento en la sesión anterior.

Y se lev. ntó la sesión.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Cosme, Damián, Adolfo y Cayo.
Santo de mañana. — Santos Wenceslao, Marcial, Marcos y Máximo y Santa Eustaquia.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 27 septiembre 1918

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 70.

Jefe del día: Teniente Coronel de Artillería don Ignacio Pons.
Imaginaria: Teniente Coronel de Infantería don Julio Ruiz.

Hospital y provisiones: Capitán 3.º del 70.

Vigilancia: Oficial 4.º del 70.
El Comandante Sargento Mayor, Domingo Colorado.

Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca.

En la sesión reglamentaria celebrada ayer por esta Corporación, quedó, a tenor de las disposiciones vigentes, reorganizada en la forma siguiente:

Presidente: don Bartolomé Escudero Manent.

Vice-Presidente: Ilmo. señor don Jorge T. Ládico y Olivar.

Contactador: don Francisco Pons Carreras.

Tesorero: don Juan T. Vidal y Palliser.

Vocales

Primero: don Damián Bagur y Síntes.

Segundo: don Juan Gomila y Riudavets.

Tercero: don Francisco Bosch Pons.

Cuarto: don Francisco Terrés y Coll.

Quinto: don Mateo Terrés y Pons.

Sexto: don Bernardino Coll y Cardona.

Séptimo: don Andrés Escudero y Sturla.

Octavo: don Lorenzo Arguibau y Gener.

Noveno: don Juan Sitges y Roselló.

Décimo: don Antonio C. Frau y Orfila.

Undécimo: don Miguel Mercadal y Pepelcudi.

Vocales-Cooperadores

D. José Codina Cortada.

D. Guillermo Gofalons Vidal.
D. Lucas Carreras Riera.
D. Guillermo Coda Pons.
Secretario
D. Pedro Ripoll-Busquets.
Mahón 25 de septiembre de 1918.
El Presidente, Bartolomé Escudero.

MAHÓN

Para asistir y tomar parte en las sesiones que ha de celebrar la Diputación Provincial a últimos de mes y primeros del próximo, embarcó anoche para Palma nuestro distinguido amigo don Juan Victory Taltavull, Diputado Provincial por este distrito.

También embarcó anoche para Palma el Director Naviero de «La Marítima» nuestro distinguido amigo D. Juan F. Taltavull.

En la tarde de ayer visitó nuestra Redacción don Ramón Vilanova, Ingeniero de la «Compañía Ibérica de Tele-Comunicación» acompañado del Montador Técnico de dicha Compañía, don Ramón Zuloaga.

Dichos señores han pasado a esta isla con el objeto de proceder a las pruebas de la Telefonía sin hilos entre La Mola y Montjuich.

Del representante de la «Casa Jorb» de Barcelona nuestro amigo don Francisco Bisbal hemos recibido un elegante carnet para notas con que la importante casa obsequia a los clientes que constumen los acreditados tirantes y ligas «Jorb».

Agradecemos el obsequio.

Anoche salió para Palma el vapor correo «A. Lázaro» que regresará mañana a nuestro puerto emprendiendo por la tarde viaje directo a Barcelona.

Tras larga y penosa enfermedad llevada con ejemplar y cristiana resignación, a las tres de la madrugada de ayer falleció en el predio Binicudrellet (San Cristóbal), después de recibidos los auxilios espirituales y la bendición apostólica, a la avanzada edad de ochenta y ocho años, la virtuosa señora doña Mariana Alzina Mascaró.

La noticia de su muerte ha causado honda impresión en el pueblo de San Cristóbal donde la eximta gozaba de generales simpatías conquistadas con su trato afable y cariñoso y por sus actos de piedad que servían de ejemplo a sus convecinos.

Reciba la familia Alzina y en especial nuestro particular amigo don Bernardo Alzina Salom la expresión de nuestro más sentido pésame y sírvales de lenitivo la espontánea demostración de duelo que en la tarde de ayer dieron los vecinos de aquel pueblo acompañando el cadáver de la eximta a su última morada y elevando una oración para que el Señor acoja en su seno el alma de la finada, lo cual, piadosamente pensando, se habrá ya efectuado como premio que Dios Nuestro Señor concede a los justos.

Después del mal tiempo que ha reinado estos últimos días, vuelve a lucir el sol, si bien manteniéndose ya fresca la temperatura.

A las cuatro de ayer tarde verificóse la conducción de los restos mortales de doña Juana Montañes viuda de Mercadal desde la carretera de Ciudadela al Cementerio Católico de esta ciudad.

Presidieron el duelo el Excmo. señor General Gobernador D. Germán Bran-

deis, hermano de la extinta don Marcos Montañes y varios parientes.

Figuró en el fúnebre cortejo gran número de amigos y conocidos, prueba elocuente de las muchas simpatías y extensas relaciones que tenía la finada en esta localidad.

Reiteramos a su hijo nuestro amigo don Carlos, a su hermano don Marcos y distinguida familia la expresión más sincera de nuestro pésame, al par que rogamos a nuestros lectores eleven una plegaria al Cielo por el alma de la extinta.

Acompañado de su distinguida esposa, embarcó anoche para Palma, a bordo del «Antonio Lázaro», nuestro amigo don Leopoldo Victory.

También embarcó en dicho buque el Gerente del «Crédito Mercantil» don José E. Seguí Oliver.

Procedióse ayer al desescombro de la parte del piso hundido en la calle de Roig, debiéndose inmediatamente empezar los trabajos de reparación del mismo.

Nos informan que debido a la celebración de los Ejercicios Espirituales en el Seminario de Ciudadela para el Clero de la Diócesis será «retrasada» en unos días la apertura del curso académico de 1918 a 1919.

En el vapor «Mahón» han embarcado esta mañana el Médico de la Armada don José Luis de Cozar, el Oficial de Infantería don Bartolomé Sanz y el Concejal de este Ayuntamiento don Juan Panedas.

Ha sido pasada una circular a las empresas navieras, en la que se les previene que en el plazo de un mes, todos los buques y embarcaciones menores de sus respectivos buques, ostenten un letrero en el que conste el número de

personas que sea capaz de llevar la embarcación, así como el nombre y armador del buque.

Por los obreros electricistas se procede al arreglo de las líneas eléctricas que han sufrido desperfectos con el vendaval de estos días.

Por dicha causa parte de la red de alumbrado particular y algunos faroles del alumbrado público permanecieron ayer sin luz, pero los activos operarios de la «Eléctrica Mahonesa» procedieron rápidamente a la reparación de las averías.

Esta mañana a hora de itinerario ha zarpado para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Mahón», que no pudo efectuarlo ayer por no poder enlazar en Alcudia con el vapor «Ciudadela».

Según las listas oficiales correspondientes al sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 21 del actual han obtenido premio de 500 pesetas los billetes números 5.590 y 9.110 que fueron despachados por la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad (Estanco Arravaleta).

El vapor «Isla de Menorca» llegó al puerto de San Esteban de Pravia el miércoles día 25, donde cargará carbón con destino a este puerto y para las atenciones de la flota de «La Marítima».

Terminado el plazo concedido por la Superioridad para el despacho de los buques que no tengan instalada la telegrafía sin hilos, se ha dispuesto que se prohíba la navegación a los que carezcan de este servicio.

Para vender

Lo está una casa y un huerto, una viña, dos tanques y un figueral situados en Llumasanas. Informes Antonio Barceló, Llumasanas, 80.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

(Recibido por cable)

Noticias de España

Madrid 25

Noticia desmentida

Los periodistas acudieron como de costumbre al Ministerio de la Puerta del Sol, siendo recibidos por el subsecretario señor Rosado.

Dicho señor manifestó que no tenía «noticias» importantes de provincias que comunicar.

Tratando de la epidemia reinante, manifestó que las noticias que se reciben de diversas provincias acusan un descenso en el número de atacados, siendo creencia general de que pronto será dominada la epidemia grippal.

El señor Rosado negó la especie circulada de que habían entrado en España algunos portugueses sin la pertinente certificación sanitaria.

La tasa del azúcar

El ministro de Abastecimientos señor Ventosa ha hecho público la tasa del azúcar que es de 105 pesetas los cien kilos.

Este precio se comprende en fábrica debiendo cargar los detallistas una cantidad prudente para la venta del azúcar al público.

Créese que el azúcar podrá ser vendido a 1.30 o 1.40 pesetas el kilo.

El personal de Fomento

Reina gran excitación entre el personal afecto al ministerio de Fomento porque con las nuevas plantillas no mejora su situación.

Dícese que el personal hará patente al ministro señor Cambó el desagrado con que han

Del Extranjero

Madrid 26.

Operaciones paralizadas

Las noticias que se reciben del frente occidental dan cuenta de haberse paralizado las operaciones en todo aquel vasto frente.

Las partes oficiales recibidas no contienen nada que merezca ser telegrafado, coincidiendo todos en señalar una completa paralización bélica.

Buques hundidos

Berlín. — Los submarinos que operan en el mar del Norte han hundido durante la última jornada un vapor y tres veleros que suman un tonelaje bruto de 7.000 toneladas.

PRENSA ASOCIADA.

Por correo

Submarino francés a pique

Viena. — Un submarino austriaco torpedó en la madrugada del día 20, delante del cabo Rodoni (N. de Durazzo) a un submarino francés de grandes dimensiones, mandado por el teniente de fragata Bapoyre.

De la tripulación del sumergible enemigo no fué posible salvar a nadie.

El ejército norte-americano

Washington. — Ha dicho el general March que los soldados norteamericanos embarcados hasta ahora para Francia y otros puntos rebasan ya la cifra de 1.750.000.

Las tropas alemanas combatirán a los aliados en Murmania

Burdeos. — La Gironde publica el siguiente telegrama de Helsingfors:

«Una nota alemana declara que si las fuerzas de la Entente no evacuan Murmania las tropas imperiales penetrarán en ese territorio.»

Las tropas finlandesas empiezan a formarse a la frontera oriental.»

Dos aviadores americanos aterrizaron en Suiza

París. — «La Victoire» publica el siguiente telegrama de Berna:

«Dos aviadores americanos han aterrizado cerca de Faby. Se ha dado la orden de internar a los dos oficiales aviadores y de poner el aparato en seguridad.»

La desorganización francesa

París. — El diario «Oui» escribe:

«Hace siete u ocho meses se cargaban en Dakar una decena de veleros, con 3.000 toneladas de trigo cada uno.»

«En cuanto la carga estuvo terminada, los imagináis que los veleros aparejaron y se dirigieron a nuestras costas, en donde hubiesen sido muy bienvenidos, en pleno periodo de restricciones.»

No, los veleros se quedaron allí a lo largo de los muelles, y aún siguen allí. El trigo se pudre o es pasto de los gusanos.

Nadie se preocupa de ello.

El otro día, la intendencia ha dejado pudrir en París, 200 mil kilos de patatas.

Energica profeta alemana

Nauen. — A consecuencia de los ataques aéreos enemigos contra hospitales alemanes, ha sido entregada a la Embajada

suiza de Berlín la siguiente nota verbal. Después de contar y exponer una serie de casos aislados, dice la nota:

«Como que todos los hospitales atacados ostentaban claramente las señales de la Cruz Roja, parece que se trata de un proceder sistemático por parte del Alto Mando enemigo contra los establecimientos de sanidad alemanes. El Gobierno alemán protesta enérgicamente contra las continuas violaciones de las determinaciones de la Convención de Ginebra y ruega a la Embajada suiza el procurar que esta protesta llegue lo más rápidamente posible a los Gobiernos inglés y francés.»

Incautación de una fábrica

El Ministerio de Guerra africano se ha hecho cargo del control de la fábrica de cañones de la Smith y Reson Company en Springfield la cual no quería someterse a los acuerdos del Ministerio de Guerra.

Siguen los fusilamientos en Rusia

Según una noticia del «Isvestija», la conocida organizadora de los batallones de mujeres bajo el gobierno de Kerensky, Alexandra Bodshtajova, fué fusilada el día 12 del corriente en Wisbek, acusada de fomentar la actividad contrarrevolucionaria.

Dificultades en Francia

Las serias dificultades respecto a los transportes en Francia han causado tanto por tierra como por mar una crisis económica. En Rouen los vapores necesitan para desembarcar cuatro días en vez de dos. La primera sería consecuencia de ello es la falta de 200.000 toneladas de carbón que se necesitan con urgencia. Lo mismo ocurre en El Havre y en Marsella.

Socialista americano condenado

El Tribunal condenó al socialista Eugenio Daps el cual había sido cuatro veces candidato socialista para la presidencia, a diez años de prisión, acusado de haber violado la ley de espionaje. Según comunican, Daps había invitado en un discurso a la resistencia e intentado poner dificultades al reclutamiento.

Londres a oscuras por falta de carbón

A consecuencia de la escasez de carbón, el alumbrado de las calles de Londres ha sido disminuido en más de la mitad, de lo que se gastaba en gas y en fluido eléctrico en tiempos de paz. En los arrabales de las afueras de Londres, están encendidas sólo de diez a veinte lámparas en trayectos donde antes alumbraban cientos de ellas. En muchos distritos de las afueras no se utiliza actualmente lámpara alguna para alumbrar las casas.

Donativo del Emperador de Alemania

La «Frankfurter Zeitung» escribe:

«El Emperador ha hecho donativo a la Galería de cuadros de Kassel una colección valiosa de grabados, que se encontraba hasta ahora en el castillo de Wilhelmshöhe y que el público no conocía. La colección que se compone de unas 9.000 hojas desde el siglo XVI a XVIII contiene además de algunos grabados de Alberto Duderó, muchos holandeses franceses e italianos y varias aguafuertes de Rubén. Además varios de los famosos grabados de William Hogarth.»